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胡济 民先生离我们而去了
,

但他为我国原

子能科学事业和核物理学的发展所作的贡献深

深地留在了我们的心中
#

特别是他为中科院近

代物理研究所重离子加速器工程建设和核物理

研究工作的持续发展所给的支持和贡献令我们

永远难忘
#

他是近物所的客座研究员
,

后来又

担任兰州重离子加速器国家实验室学术委员会

主任和原子核理论 中心的科学顾 问
#

多年来
,

他经常关心和参加有关近物所 的各类学术活

动
,

并给予了有力的支持和指导
#

胡先生是学

者
,

但不同于一般学者的是
,

他往往能用最通俗

的语言把一个观点
、

一个 问题讲得既精辟又透

彻
#

近物所在 �! 年代初从核工业部划归中科

院
#

在杨澄中先生的领导下
,

结合近物所研究

工作基础
,

经过一段时间的调查研究和酝酿
,

确定 了以重离子物理基础研究为主攻方 向并

同时积极开展 核技术应用研究 的办所方针
#

这个办所方针得到 了中科院领导和所 内外专

家的认可 和支持
#

但到 了 ∃% & ∋ 年
,

随着形势

的发展
,

一些同志对于原先 已经确定下来 的主

攻方向发生了动摇
#
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,

正是在这个时候 �∃%&∋ 年初∀接替杨橙 中先生

出任近物所所长的
#

面对这种局面
,

如何正确

地对待基础研究感到十分困惑
#

另一方面
,

当

时重离子加速器工程正处 于最紧张也是 最困

难的阶段
#

面对所里多年形成 的课题分散的

局面
,

兵力难于集 中
#

重离子加速器是 当年科

学院三大科研工程之一
,

它的成败关系到近物

所的命运
,

也关系到国家的声誉
#

如何正确理

解工程建设同其他工作的关系
,

面临决择的困

难
#

就在这时
,

中科院决定组织国内同行专家

对近物所的科 研工作进行学术评议
#

胡济民

先生被 中科院邀请担任学术评议专家组组长
#

如何评价近物所的科研工作并确定以后的研

究方 向和如何 对待工程建 设
,

成 了中心议题
#

胡先生与其他专家 一起经过广泛讨论
,

酝酿
,

最后终于达成 了共识
#

在学术 评议结束时的

全所职工大会上
,

胡先生讲了这么一段话
#

他

说
,

近物所 不但要建造一台束流品质好
、

稳定

可靠的重离子加速器
,

而且要在大器建成后的

不太长的时间 内做出一批有水平 的重离子物

理研究成果
#

接着
,

胡先生讲起 了工作方法
#

他说
,

要有所为
,

也要有所不为
#

这两段话 回

答了两个焦点问题
#

话说得那么通俗
,

同时又

是那样透彻
#

特别是对一个刚上任的所 长来

说
,

无疑是一把上方宝剑
#

可以说
,

以后 的几

年里
,

近物所就是按照胡先生的这两段话来布

署工作的
#

即
,

把建成重离子加速器作为全所

各项工作的中心
,

把终端建设和下一步的各项

实验准备作为科研工作的重点
#

在 ∃% &� 年的一次会议上
,

我们向胡先生汇

报了兰州重离子加速器的工程进展
,

同时也谈

到了这样一个问题
,

就是工程虽然进展顺利
,

但

建成 后 的运行 费用很 高
,

尚无着 落
#

胡先 生

听完汇报
,

沉思 片刻 之后
,

说了这样 一段 话
#

他说
,

要让领导明白
,

建加速器不 同于建 电站
,

建时要钱
,

建成后还需要钱
#

以后的两三年里
,

胡先生在不同场合
,

讲过类似的话
#

现在想起

来
,

这个难题的解决
,

同胡先生 当年的呼吁是分

不开的
#

胡济民先生对我们近代物理研究所加速器

工程和重离子物理科研工作的支持和贡献值得

我们永远回忆和怀念
#
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